

Reseña bibliográfica de la obra coordinada por Ángel Martínez: *La aplicabilidad de los MASC en el sector productivo de la sociedad. Posturas transdisciplinarias*

Bibliographic Review of the Work Coordinated
by Ángel Martínez: *The Applicability of ADR
in the Productive Sector of Society.
Transdisciplinary Positions*

Ana Giselle López Hernández*
Universidad Juárez Autónoma de Tabasco

Resumen

La obra titulada *Aplicabilidad de los MASC en el sector productivo de la sociedad: Posturas transdisciplinarias*, coordinada por Ángel Ervey Martínez Rodríguez, brinda un panorama amplio de los Métodos Alternativos de Solución de Conflictos (MASC). Con un enfoque transdisciplinario, integra la Psicología, Derecho, Administración, entre otros y analiza cómo las controversias suscitadas en estas áreas pueden alcanzar una solución pacífica. Cada capítulo es una guía esencial para académicos y profesionales interesados en métodos innovadores de manejo de conflictos, promoviendo una cultura de paz y colaboración en el entorno productivo.

Abstract

The book entitled *Applicability of ADR in the Productive Sector of Society: Transdisciplinary Positions*, coordinated by Ángel Ervey Martínez Rodríguez, provides a broad overview of Alternative Dispute Resolution Methods (ADR). With a transdisciplinary approach that integrates psychology, law, administration, among others, analyzes how disputes arising in these areas can reach a peaceful solution. Each chapter is an essential guide for academics and professionals interested in innovative methods of conflict management, promoting a culture of peace and collaboration in the productive environment.

Recibido: 28 de mayo de 2024
Aprobado: 5 de septiembre de 2024



Palabras clave: mecanismos de solución, transdisciplinariedad, sector productivo, conflictos, cultura de paz

Keywords: resolution mechanisms, transdisciplinarity, productive sector, conflicts, culture of peace.

Ficha bibliográfica de la obra:

Martínez Rodríguez, Á. E. (2022). *La aplicabilidad de los MASC en el sector productivo de la sociedad. Posturas transdisciplinarias*. Tirant lo Blanch. <https://www.tirantonline.com.mx/cloudLibrary/ebook/info/9788411131308>

En la actualidad la adopción de los Mecanismos Alternativos de Solución de Conflictos (MASC) ha tenido un gran auge en la sociedad, debido a que brindan a las personas la oportunidad de dar solución a sus propios conflictos. Es decir, a través de métodos como la mediación, conciliación y la justicia restaurativa, las personas pueden resolver sus controversias de manera distinta a la de los tribunales. En México, a partir del año 2017, estos métodos fueron elevados a rango constitucional en el artículo 17, el cual señala que las autoridades deberán privilegiarlos sobre formalismos procedimentales.

Al respecto, se encuentra la reciente obra coordinada por Ángel Ervey Martínez Rodríguez, titulada *La aplicabilidad de los MASC en el sector productivo de la sociedad. Posturas transdisciplinarias*. En ella se presenta una valiosa contribución al estudio de los Mecanismos Alternativos de Solución de Conflictos en diversos ámbitos como: la materia familiar, empresarial, educación y entre otros.

En esta obra se reúnen aportaciones de diversos autores en las mencionadas materias; quienes, desde una perspectiva multi y transdisciplinar, abordan los beneficios de la aplicación de los MASC para la resolución de las controversias en el sector productivo. La principal fortaleza de esta obra radica en el enfoque multidisciplinario con el que ofrece una visión completa y enriquecedora, en contextos reales de la comunidad, a través de una recopilación de investigaciones y reflexiones.

La obra se estructura en ocho capítulos, cada uno de ellos enfocados en distintos aspectos y aplicaciones, que en 164 páginas aborda

diversas problemáticas y fenómenos. A continuación, se presentará de manera breve el contenido de cada capítulo, ello para interesar a posibles lectores a la consulta directa de la obra.

En el primer capítulo titulado “Transformación de las relaciones sociales en materia penal: la justicia restaurativa como alternativa de pacificación social”, la autora Bravo Garza muestra una solución más humanista a las controversias que se suscitan en materia penal. Dicha solución la aborda a partir de la justicia restaurativa, señala a ésta como un método para la restauración del lazo social. Reflexiona que más allá de una reparación económica, con la justicia restaurativa se alcanza una sanación en los daños emocionales causados por el delito. El diálogo es clave principal para su desarrollo, ya que busca promover una justicia más humana, en la que elementos como la conciencia, la voluntad, la reconciliación y el perdón sean indispensables para su realización.

En el capítulo segundo, “La mediación intrajudicial familiar derivados de la disolución del vínculo conyugal”, Sandoval Salazar señala a este método como una eficiente solución de los conflictos familiares. Afirma que el impacto que puede generar es positivo, siempre y cuando los intervinientes tengan la intención de dialogar y colaborar, para llegar a un acuerdo que finalice el conflicto. Asevera que, además de resolver la problemática, la mediación puede brindar el bienestar familiar.

Por su parte, el capítulo tercero, titulado “El uso de la mediación como catalizador de la productividad en la industria de la construcción”, Martínez Rodríguez aborda cómo la mediación puede contribuir de manera positiva para agilizar la solución de las controversias en el sector industrial. En específico, se refiere a la industria de la construcción, ya que, conforme a lo reseñado, ésta es prioritaria para sostener el bienestar social y el crecimiento de la sociedad.

En el capítulo cuatro, de la autoría de Adame Rivera, “A través de las cláusulas med-arb vía para la solución de conflictos en los contratos del sector energético”, ofrece un análisis detallado y práctico respecto a cómo estas cláusulas pueden ser una herramienta positiva para manejar disputas en una industria tan compleja como lo es el sector energético. La adopción de estas cláusulas puede mejorar significativamente la gestión de disputas contractuales, dando una solución balanceada y flexible.

En el capítulo quinto, “Psicología y mediación en el deporte, un nuevo paradigma en la solución de conflictos”, Sánchez Lozano explora la intersección entre la psicología y la mediación en el ámbito del deporte. El trasfondo de este capítulo es innovador y ofrece una perspectiva valiosa en la combinación de la teoría y la práctica. Señala a la psicología como un elemento para complementar la mediación en los conflictos deportivos. Lo que hace que sea una lectura indispensable para profesionales del deporte, mediadores y psicólogos.

Enseguida, Cantú Leal ofrece en el capítulo sexto, “Enfoques restaurativos en el ámbito escolar a nivel básico”, una perspectiva innovadora sobre cómo la justicia restaurativa puede ser aplicada para mejorar el ambiente escolar y fomentar una cultura de paz en etapas tempranas de la educación. En este capítulo, al igual que en los anteriores, la adopción de casos concretos brinda una visión clara de cómo la justicia restaurativa puede implementarse y generar beneficios tangibles para todos los intervinientes.

En el capítulo séptimo “La irenología y su implicación en la cultura de paz deportiva”, Sierra García retoma el tema del deporte y su vínculo con la paz. El deporte es una herramienta para el desarrollo personal y social, pero también puede generar escenarios de conflictos, por lo que, la irenología o el estudio de la paz brinda una vía para entender y gestionar los conflictos de manera pacífica.

Finalmente, en el capítulo octavo, “La conciliación en el área médica”, Córdova Rivera muestra la importancia de ponderar los Mecanismos de Solución de Conflictos sobre una instancia jurisdiccional. Aborda un ámbito interesante como es el sector salud, ya que, señala que en estas áreas algunos de los conflictos emergen entre los pacientes y médicos debido a una falta de comunicación adecuada. Es así que reitera a la conciliación como una salida satisfactoria para dichos conflictos, porque a través de la ayuda de un tercero se puede identificar posibles soluciones.

Para concluir, la obra reseñada ofrece una contribución significativa al campo de la resolución de conflictos. Cada autor destaca la versatilidad y eficacia de los MASC desde diversas áreas. El enfoque transdisciplinario de la obra proporciona una perspectiva amplia para

una comprensión profunda y ofrece perspectivas sobre la aplicabilidad de los métodos de solución de conflictos en sectores productivos, así como sus ventajas para contribuir a una sociedad con mayor paz y bienestar.

Referencias

Martínez Rodríguez, Á. E. (2022). *La aplicabilidad de los MASC en el sector productivo de la sociedad. Posturas transdisciplinarias* (p. 3). Tirant lo Blanch. <https://www.tirantonline.com.mx/cloudLibrary/ebook/info/9788411131308>

Ana Giselle López Hernández*

Estudiante del Doctorado en Métodos de Solución de Conflictos y Derechos Humanos (UJAT); Maestra en Métodos de Solución de Conflictos y Derechos Humanos (UJAT); y Licenciada en Derecho (UJAT), todos por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), México. **Ocupación:** Investigadora Miembro del Colegio de Profesionales en Métodos de Solución de Conflictos y Mediación A.C., Miembro del Sistema Estatal de Investigadores del estado de Tabasco, México. **Líneas de investigación:** Medios de solución de controversias, justicia restaurativa, cultura de paz y derechos humanos. **Contacto:** anagisellelopezhernandez@gmail.com. **ORCID:** 0009-0001-8832-8144.